



Suprema Corte
de Justicia de la Nación

**Efemérides Jurídico-Históricas
del 9 al 15 de febrero**



EFEMÉRIDES JURÍDICO-HISTÓRICAS DEL 9 AL 15 DE FEBRERO

Febrero 9

Día Nacional del Odontólogo y la Odontóloga

1609. Antonio Yanga y Francisco de la Matosa inician la rebelión de esclavos negros en la región de Córdoba, Veracruz, debido al brutal trato que recibían de los españoles. El virrey Velasco, al saber que tenían razón, los libera y les permite fundar un pueblo llamado San Lorenzo de los Negros, la actual Yanga.

1644. El virrey García Sarmiento emite la cédula que ordena fundar Salvatierra, en el actual Estado de Guanajuato.

1784. En la Nueva España, la *Gazeta de México* publica el bando por el cual se da a conocer el Tratado de Paz firmado en Versalles, entre España y Gran Bretaña, el 3 de septiembre de 1783, por medio del cual, la primera recupera, entre otros territorios, la costa de Campeche.

1812. José María Morelos y Pavón, con tres mil hombres procedentes de Taxco (del hoy Estado de Guerrero), se detiene en Cuautla de las Amilpas, camino a Puebla, donde pensaba dar batalla a los realistas, al saber que se acerca un gran contingente de tropas comandadas por Félix María Calleja para enfrentarlo.

1869. Nace en la ciudad de Oaxaca el jurista Miguel Bolaños Cacho. Fue miembro activo de la Academia Mexicana de Legislación y Jurisprudencia, secretario del gobierno del Estado de Oaxaca, gobernador interino, diputado al Congreso de la Unión, senador de la República y finalmente, gobernador constitucional de su Estado natal. De su autoría se conoce la obra *Los derechos del hombre*. Fue Ministro de la Suprema Corte de Justicia de 1905 a 1906.

1913. En la Ciudad de México, inician los sucesos conocidos con el nombre de la “Decena Trágica” que comienza con la revuelta encabezada por Manuel Mondragón, Félix Díaz, Gregorio Ruiz, Fidencio Hernández y Bernardo Reyes para derrocar al régimen maderista y que termina el 18 de febrero con la aprehensión del presidente Madero y del vicepresidente Pino Suárez por parte de Aureliano Blanquet.

1913. Muere en la Ciudad de México durante la Decena Trágica el general Bernardo Reyes Ogazón quien fuera un destacado militar y político mexicano, que peleó en la Segunda Intervención Francesa en México. Fue uno de los hombres más cercanos y fieles al general y presidente de México Porfirio Díaz.

1922. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* la *Ley de la Defensoría de Oficio en el Fuero Federal*, que reguló la organización,



atribuciones y responsabilidades de los integrantes de la Defensoría de Oficio Federal.

1929. En el polígono de la Penitenciaría de Lecumberri, en la ciudad de México, es fusilado José de León Toral, fanático católico, quien el 17 de julio de 1928 asesinó al general Álvaro Obregón, presidente electo de la República para el periodo 1928-1932.

Febrero 10

Día de la Fuerza Aérea Mexicana · Día Internacional de la Epilepsia · Día Mundial de las Legumbres · Día Internacional del Leopardo Árabe

1818. Nace en la ciudad de México Guillermo Prieto, periodista, poeta, historiador y político liberal; diputado en los Congresos de 1848, 1850 y 1852; es de los primeros en apoyar el Plan de Ayutla, en contra la dictadura de Santa Anna; fue ministro de Hacienda del presidente Arista en 1852.

1821. Vicente Guerrero y Agustín de Iturbide se entrevistan en Acatempan, Guerrero, donde acuerdan unir sus fuerzas, según lo estipulado en el Plan de Iguala, con la finalidad de proclamar la independencia de la Nueva España.

1831. En la ciudad de Mérida, Yucatán, nace Francisco Martínez de Arredondo. Prominente abogado del foro mexicano; ocupa los cargos de Magistrado propietario y primer Magistrado de la Suprema Corte de Justicia, de la que fue Presidente en 1893 y vicepresidente en 1900. Al lado de otros Ministros, colabora en la elaboración del *Reglamento Interior de la Suprema Corte de Justicia* de 20 de abril de 1901.

1847. Se publica la ley mediante la cual se declara vigente la *Constitución de 1824*, con las modificaciones del decreto de 21 de diciembre de 1846, además de que se establecen las facultades del Congreso Constituyente reformador que respetaría la forma de gobierno de República representativa popular federal, así como la independencia y soberanía de los Estados.

1847. El Soberano Congreso Constituyente decreta que la Suprema Corte devolvería a los tribunales de los Estados, todos los asuntos que según la *Constitución de 1824* les correspondieran.

1854. Muere en Tacubaya, D.F., el general José Joaquín de Herrera, ex presidente de la República. Realista primero, se afilia al Plan de Iguala, donde es nombrado brigadier en el Ejército Trigarante.

1868. El Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación emite una resolución por virtud de la cual, deja de conocer de los asuntos del orden común, como Tribunal Superior del Distrito Federal.



1913. Felipe Ángeles, quien estaba en Cuernavaca combatiendo al movimiento zapatista, llega a la ciudad de México con sus tropas para apoyar a Madero en el segundo día de la “Decena Trágica”.

1915. El coronel Abel Ortiz Argumedo toma la ciudad de Mérida y se declara gobernador de Yucatán.

1940. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* la *Ley de Vías Generales de Comunicación*.

1944. Durante el gobierno del general Manuel Ávila Camacho, y en el marco de la Segunda Guerra Mundial, se publica el decreto que modifica los artículos 32, en su segundo párrafo, relativo a las condiciones para pertenecer a la Marina Nacional de Guerra o la Fuerza Aérea; 73, fracción XIV, mediante la cual se estipula que el Congreso tiene la facultad para levantar y sostener a las instituciones armadas de la Unión: Ejército, Marina de Guerra y Fuerza Aérea Nacionales; 76, fracción II, sobre las facultades del Senado para ratificar los nombramientos que el presidente de la República haga de ministros, agentes diplomáticos, cónsules generales, empleados superiores de Hacienda, coroneles y demás jefes superiores del Ejército, Armada y Fuerza Aérea Nacionales y 89, sobre las facultades y obligaciones del presidente, preceptos todos de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

1949. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto que adiciona la fracción XXIX, del artículo 73, de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, relacionada con la facultad del Congreso de la Unión para establecer contribuciones. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Febrero 11

Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia · Día Mundial de la Mujer Médica· Jornada Mundial del Enfermo

1847. El senador estadounidense Thomas Corwin pronuncia un discurso en el que acusa al presidente Polk de falsificar la historia y emprender la guerra contra México sin facultades constitucionales.

1898. Muere Félix María Zuloaga, quien fuera uno de los líderes conservadores que impulsaron el Plan de Tacubaya, para derrocar al gobierno liberal y buscar la abrogación de la Constitución de 1857, así como de las Leyes de Reforma. Ocupó interinamente la presidencia de la República, de 1858 a 1859.

1913. Victoriano Huerta, comandante militar de la ciudad de México y aparentemente fiel al gobierno de Madero, simula un ataque de caballería a la Ciudadela, donde se encuentran sublevados Félix Díaz y Manuel Mondragón (sus cómplices) en el tercer día de la “Decena Trágica”.



1952. Muere el ingeniero tabasqueño Félix Palavicini; como diputado formó parte de la XXVI Legislatura al Congreso de la Unión que fue disuelta por Victoriano Huerta en 1913; representante del Distrito Federal en el Congreso Constituyente de Querétaro.

Febrero 12

Día Internacional para la Prevención del Extremismo Violento cuando Conduzca al Terrorismo · Día Mundial contra el Uso de Niños Soldado · Día de Darwin

1794. Nace en Monterrey, Nuevo León, Valentín Canalizo. Al unirse al Ejército Trigarante, entra con Iturbide a la ciudad de México; forma parte del consejo que sentencia a muerte a Vicente Guerrero; entre sus cargos destaca el de teniente gobernador del Estado de México y más adelante, gobernador del mismo; Santa Anna lo nombra presidente sustituto de la República en 1843 y, en 1844, presidente interino. Al término de un destierro en Europa, fue ministro de guerra durante el gobierno de Gómez Farías.

1857. Se promulga la *Constitución Política de la República Mexicana*, aprobada el 5 de febrero, la cual es el segundo Ordenamiento Supremo de carácter federal que ha tenido el país.

1857. Ignacio Comonfort promulga la *Ley Orgánica Electoral*, expedida por el Soberano Congreso Extraordinario Constituyente. Bajo esta ley, Benito Juárez sería nombrado Presidente de la Suprema Corte de Justicia.

1913. El embajador de Estados Unidos en México, Henry Lane Wilson, en compañía de los ministros de Alemania e Inglaterra, se entrevista en Palacio Nacional con el presidente Francisco I. Madero, para pedirle garantías para las propiedades de extranjeros en estos momentos de convulsión interna y su renuncia, en el cuarto día de la “Decena Trágica”.

1913. Estados Unidos de América envía barcos de guerra a puertos mexicanos como medida precautoria para proteger las vidas y los intereses de sus nacionales.

1915. La Comisión de Programa de Gobierno de la Soberana Convención Revolucionaria emite un proyecto de reformas político-sociales, que incluye las relativas a la posesión de la tierra y su explotación, las elecciones, los sueldos de los trabajadores, la emancipación de la mujer, los derechos del hombre y del ciudadano, entre otras. Destaca la referente a la independencia de los municipios, como medida contra los ataques del gobierno federal o estatal.

1941. El Diario Oficial de la Federación publica el Convenio Internacional del Trabajo No. 55, Relativo a las Obligaciones del Armador en caso de Enfermedad, Accidente o Muerte de la Gente de Mar -Depositario: OIT-Multilateral, 1936).



1947. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto que reforma las fracciones X, XIV y XV del artículo 27 de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, por virtud de las cuales se determina por primera vez la extensión mínima de superficie o unidad individual de dotación para los núcleos de población que no cuenten con ejidos. Asimismo, se establece la posibilidad, para los poseedores de predios agrícolas, de recurrir al juicio de amparo en caso de privación o afectación ilegal si cuentan con certificado de inafectabilidad y se hace extensiva la protección a la pequeña propiedad ganadera contra afectaciones. Se precisan las equivalencias para determinar la superficie de la pequeña propiedad agrícola o ganadera de acuerdo a su explotación y calidad de la tierra.

1947. Se reconoce en el ámbito federal el derecho de las mujeres a votar y ser votadas, en elecciones municipales.

1959. El presidente de la República, Adolfo López Mateos, expide el decreto de creación de la Comisión Nacional de los Libros de Texto Gratuitos (CONALITEG), como órgano dependiente de la Secretaría de Educación Pública, entonces a cargo del licenciado Jaime Torres Bodet. El escritor Martín Luis Guzmán, es designado director de dicha institución.

1987. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* el *Código Federal Electoral*, ordenamiento que estableció y delimitó las atribuciones de los partidos y asociaciones políticas; fijó el mecanismo para la asignación de recursos públicos a los partidos políticos; detalló las funciones de la Comisión Federal Electoral, como organismo autónomo encargado de la preparación, desarrollo y vigilancia de los procesos electorales; y del Registro Nacional de Electores, como órgano técnico de apoyo en la conformación y actualización del padrón electoral; creó los recursos de revocación, revisión, apelación y queja contra resoluciones de los organismos electorales, además de que reguló la integración, funcionamiento y atribuciones del Tribunal de lo Contencioso Electoral, como organismo autónomo de carácter administrativo, competente para resolver los recursos de apelación y queja anteriormente mencionados, entre otros aspectos relevantes.

1990. El Diario Oficial de la Federación publica el Protocolo de Montreal relativo a las sustancias agotadoras de la capa de ozono, adoptado en Montreal, Canadá, el 16 de septiembre de 1987.

2007. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto que reforma los artículos 76, fracción I, y 89, fracción X, ambos de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, mediante los cuales se amplían las facultades de la Cámara de Senadores y del Presidente de la República en materia de política exterior, al autorizarlos para terminar, denunciar, suspender, modificar, enmendar, retirar reservas y formular declaraciones interpretativas en materia de tratados internacionales.



Febrero 13

Día Nacional del Águila Real · Día Mundial de la Radio · Día de los Amigos de Internet

1548. Es creada dentro del virreinato de la Nueva España la Audiencia y Chancillería Real de Guadalaxara de la Galicia, dependiente de la Audiencia de México. Su distrito comprendía la provincia de la Nueva Galicia, las de Culiacán, Copala, Colima y Zácatula.

1564. El virrey Luis de Velasco envió la expedición de Miguel López de Legazpi y fray Andrés de Urdaneta a las Filipinas, quienes después de establecer asentamientos permanentes que prepararon la dominación española de estas islas y abrieron una ruta de comercio con oriente, regresaron a las costas de California y finalmente a Acapulco

1822. Las Cortes extraordinarias de Madrid, mediante decreto, declaran nulos los *Tratados de Córdoba*, celebrados en 1821 entre los generales Juan O'Donojú y Agustín de Iturbide, por virtud de los cuales el primero había reconocido la independencia de México. Ello al considerar que O'Donojú carecía de facultades para suscribirlos.

1893. Muere en la ciudad de San Remo, Italia, don Ignacio Manuel Altamirano, notable jurista, político y escritor, el cual desempeñó, entre otros importantes cargos públicos, los de diputado federal y Ministro de la Suprema Corte de Justicia; además, fue defensor de la República durante la Invasión Francesa y el Imperio de Maximiliano, etapa en la que alcanzó el grado de coronel.

1967. Muere en La Jolla, California, el general de división Abelardo L. Rodríguez; gobernador en 1923 del Territorio de Baja California Norte, secretario de Industria, Comercio y Trabajo; con la renuncia de Ortiz Rubio, por decisión unánime del Congreso, es nombrado presidente sustituto el 3 de septiembre de 1932, para el periodo presidencial que concluyó el 30 de noviembre de 1934.

Febrero 14

Día Mundial de la Energía · Día Nacional del Telegrafista · Día del amor y la amistad · Día de Mundial de las Cardiopatías Congénitas · Día Mundial de los Sonidos Curativos

1781. En la ciudad de Guadalajara, Jalisco, nace Valentín Gómez Farías. Promovió las *Leyes de Reforma* y la fundación de la Escuela de Medicina, antecedente de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México. Suprimió la Universidad Pontificia y creó la Dirección General de Instrucción Pública. Fue presidente de la República en cinco ocasiones.



1810. El Consejo de Regencia de España expide en Cádiz un decreto por el que se dispone la elección de diputados que representarían a todos los dominios de la Corona, entre ellos la Nueva España, ante las Cortes.

1812. Gutiérrez de Lara, enviado por Ignacio Allende, rechaza la ayuda condicionada propuesta por James Monroe, secretario de Estado del presidente James Madison.

1826. El Congreso de la Unión expide las *Bases para el Reglamento de la Suprema Corte de Justicia*, en las cuales se contempla la organización del Alto Tribunal en 3 Salas, pero no en Pleno.

1831. El general Vicente Guerrero, que el 15 de enero había sido apresado a traición por el marino italiano Francisco Picaluga, es fusilado este día en Cuilapan, Oaxaca, por órdenes del presidente Anastasio Bustamante.

1967. Promovido por México, se firma el Tratado de Tlatelolco, acuerdo multilateral que prohíbe las armas nucleares en América Latina y el Caribe.

1972. Se publica en el *Diario Oficial* el decreto de reformas a los artículos 52; 54, fracciones I a III; 55, fracción II; y 58, todos de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, para incrementar a 250,000 habitantes o fracción que no exceda de dicho número, la representatividad de cada diputado; asignar diputados de partido a los institutos políticos nacionales que obtuvieran el 1.5% de la votación total obtenida en los comicios, así como reducir a 21 años la edad mínima para ser electo diputado federal, y a 30 para senador.

1975. El Diario Oficial de la Federación publica la Convención de Viena sobre el Derecho de los Tratados, hecha en Viena el 23 de mayo de 1969.

2002. Con el propósito de que la distancia no sea un obstáculo para la formación, actualización y especialización de los miembros de los Poderes Judiciales de México e Iberoamérica, el Instituto de la Judicatura Federal-Escuela Judicial (IJF) puso en marcha la Escuela Virtual.

2006. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto de reformas a la *Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación*, por virtud del cual, se crea el Fondo de Apoyo a la Administración de Justicia, con el que se busca dotar de mayores recursos al Poder Judicial Federal, para el desempeño de la función jurisdiccional.

2013. El Diario Oficial de la Federación publica el Tratado de Extradición entre los Estados Unidos Mexicanos y la República de Bolivia (25 de octubre de 2007).



1624. El virrey Diego Carrillo de Mendoza y Pimentel, Marqués de Gelves, sostiene una pugna con el arzobispo de la Nueva España, Juan Pérez de la Serna, por lo que al ser aprehendido junto con los oidores de la Audiencia, el clero instiga al pueblo a que se amotive, asalte e incendie el palacio virreinal.

1775. Nace en Valle de San Nicolás, (actual Ramos Arizpe) en el Estado de Coahuila, Miguel Ramos Arizpe, sacerdote, abogado, historiador, diplomático y diputado a las Cortes Constituyentes por el Estado de Coahuila, en 1811, donde defendería el derecho de México a su independencia. En 1823, reunido el Congreso Constituyente Mexicano, encabeza a los liberales, los cuales defienden el federalismo; tiene un papel relevante en la comisión encargada de redactar la *Constitución de 1824*, mediante la cual se establece la forma de gobierno republicana, representativa, popular y federal compuesta por 19 Estados y 4 Territorios federales.

1856. Ignacio Comonfort, presidente sustituto de la República, expide un decreto mediante el cual se aumenta de cinco a nueve el número de Magistrados suplentes de la Suprema Corte de Justicia (de acuerdo al artículo 4° de la Ley Juárez, del 23 de noviembre de 1855).

1861. Benito Juárez, presidente interino de la República, nombra mediante decreto a Magistrados propietarios del Tribunal Superior de Justicia del Distrito. Justino Fernández, ocupa el cargo de presidente del Tribunal.

1913. En el séptimo día de la Decena Trágica, el ministro de España en México, Cólogo, se entrevista con el presidente Madero para solicitarle su renuncia en nombre del cuerpo diplomático acreditado en México; Madero rechaza su intromisión y responde que no reconoce a los diplomáticos el derecho de inmiscuirse en los asuntos internos de México.

1938. Se publica la *Ley General de Sociedades Cooperativas* y su respectivo *Reglamento*, que establecen esta forma de sociedad para agrupar a los trabajadores en asociaciones de productores y de consumidores.

1978. El Diario Oficial de la Federación publica el Convenio No. 118, Relativo a la Igualdad de Trato de Nacionales y Extranjeros en Materia de Seguridad Social, adoptado el 18 de julio de 1962 por la Conferencia General de la Organización Internacional del Trabajo, celebrada en Ginebra, Suiza.